

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7335

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cénts.

MAHON, VIERNES 19 DE ENERO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

La riqueza oculta

DATOS INTERESANTES

Son dignas de consignarse, con carácter especialísimo, las siguientes consideraciones expuestas en el Congreso por el diputado republicano Sr. Nongués, á propósito de la riqueza oculta.

Dijo el Sr. Nongués.

«No os parece que á la Compañía arrendataria de cerillas, cuyo contrato termina este año, se la podría exigir perfectamente el doble de lo que tributa? ¿No os parece que para darnos la mitad de las cerillas que nos debía dar en cada caja, y para repartirse un dividendo de 20 ó 25 por 100, que no conozco en ninguna nación del globo negocio semejante, debía el Estado tener en él participación, ó que sacándole á pública licitación, que seguramente sobrarían licitadores para ese monopolio, podríamos obtener unos 10 millones de pesetas más de los que ahora obtenemos? Si no eran 10 millones, serían ocho ó seis; pero en la cantidad que fuese podríamos disminuir los 60 millones.

¿No os parece que el monopolio de los explosivos, en las condiciones en que hoy se desarrolla, á pesar de que está contratado, puede también ser objeto de alguna medida por virtud de la cual se obtuviera una cantidad mayor de la que hoy se obtiene? No sé cuanto sería; pero también subiría á dos ó tres millones de pesetas, tal vez á cuatro; eso el señor ministro de Hacienda lo vería.

¿No os parece que debían cobrarse las contribuciones? Esto os extrañará; me diréis que ya se cobran. Pero, ¿qué se han de cobrar? Aquí paga quien paga; paga el que quiere, el que no tiene influencia, el que no tiene caciques amigos. A propósito de esto tengo aquí una estadística curiosa, de la cual resulta que, sólo con que las provincias pagaran la contribución que deben pagar, obtendríamos 40 millones más al año.

En 1902 se dejó de pagar: por rústica y pecuaria, 22.165.000 pesetas; 10 millones 800.000 de consumos; de urbana, 5.887.000; 16.263.000 de industrial; total, 55.105.000 pesetas. Dos provincias pagan más del 95 por 100 de lo que corresponde, cuatro pagan del 90 al 95; ocho del 85 al 90; y algunas pagan menos del 50 por 100 del importe de las contribuciones. Para remediar esto bastaría saber cobrar; claro que habrá cosas, que no puedan cobrarse; pero hay muchas partidas

que resultan fallidas porque se quiere que lo sean; que las haya en la riqueza urbana, se me hace bastante difícil; en la rústica podrá haber alguna, las que corresponden á terrenos como algunos de mi región, que han sido devastados por la filoxera, y la gente se ha ido de ellos; pero en estas condiciones no hay en España más de 5 á 10.000 hectáreas; el resto son fincas que continúan poseídas por sus propietarios, y que, aunque producen, no pagan un céntimo de contribución.

Ved aquí unos cuantos datos: Madrid, por industria, paga 96 1/2 por 100; en cambio, Jaén no paga más que el 44 por 100. Ved si es irritante la desigualdad de provincia á provincia. La de Tarragona paga el 98'73 por 100 por rústica y pecuaria; Málaga no paga más que el 55. En Madrid, por urbana, no paga el 98'96 por 100, y Cuenca nada más que el 55. ¿No os parece que cobrando las contribuciones como debiera hacerse tendríamos 40 millones de pesetas más todos los años, que sumados con los dos ó tres de los explosivos y los ocho ó diez de la cerilla, sumarian 52 ó 53 millones.

Diré más; en Madrid no paga todo el mando lo que debe pagar, porque no pagan más que los pequeños propietarios, y los grandes ocultan casi toda su riqueza.

El palacio del marqués de Cerralbo, Ventura Rodríguez, 2, figura con una riqueza líquida imponible de 7.700 pesetas, mientras que la casa en que yo vivo, en la calle del Conde de Aranda, que es una casa de vecindad, figura con 10.000 pesetas.

El palacio del marqués de la Laguna tiene 21.000 pesetas de líquido imponible; el palacio del duque de Tamames, 22.090 pesetas; el del duque de Bailén, 7.500; el del duque de Montellano, 2.400 pesetas; el de la condesa de Santiago, 9.380 pesetas; el del marqués de Larios, 21.220 pesetas; el del duque de Denia, 30.000 pesetas; el del marqués de Linares, 30.000 pesetas, y el del marqués de la Puente, 23.250 pesetas.

NOTICIAS

DE ALGECIRAS

Telegrafían de Algeciras que se nota en aquella ciudad extraordinaria animación.

El palacio municipal donde se celebrará la Conferencia, ha sido decorado con severidad y sencillez.

El patio y escalera principal se hallan adornados con plantas y arbus-

tos, cubriendo rica alfombra el pavimento y gradería.

Las oficinas municipales han sido convertidas en sala de descanso y guardarropía.

En el salón de conferencias figuran sillones de terciopelo rojo y cuadros llevados de Madrid.

Las deliberaciones se celebrarán en el salón de sesiones del Municipio, cuya capacidad es de 20 metros de longitud por 8 de anchura.

En el centro del salón se ha colocado una espaciosa mesa con pupitres, un sillón rojo para el presidente y 24 sillas de cuero cordobés para otros tantos conferenciantes.

En forma perpendicular se ha colocado otra mesa destinada á los secretarios taquígrafos.

El techo, paredes, alfombras y hasta las cestillas para papeles inútiles son de color rojo.

Se han colocado numerosas bombillas eléctricas para el alumbrado del salón.

Ningún retrato ni atributo marca allí la soberanía de España.

Sólo en el despacho del ministro de Estado se ve el retrato del Rey.

Al desembarcar la embajada moruna, Mahomet Torres, encorvado por la edad, se apoyaba del brazo de su secretario y en un bastón de puño marfileño.

Parecía una figura bíblica.

Los moros que le esperaban se acercaron á él conmovidos, estrechándole las manos y besándose después las suyas.

Acompañaban á Mahomet, el Mokri y Sidi-Gammen, ambos jóvenes, de facciones duras y sonrisa maliciosa.

De Tánger han llegado también el embajador de Rusia y otros representantes de Francia y Alemania.

En el tren de las dos de la tarde llegaron el duque de Almodóvar y otros diplomáticos procedentes de Madrid.

El duque de Almodóvar descendió saludando á las autoridades.

Mahomet Torres avanzó apoyado en su báculo, dando la mano al ministro y llevándola luego al pecho.

Así saludaron también los demás moros.

Mientras una banda militar ejecutaba la Marcha Real, los embajadores se dirigieron á sus respectivos alojamientos.

El duque de Almodóvar, acompañado del capitán general, gobernador y alcalde, se dirigió al hotel Cristina.

Al pasar en su carruaje el señor Visconti Venosta, fué saludado por un grupo de italianos.

Los moros se dirigieron á unos chaletos fronteros al Casino Tangerino, donde varios cocineros árabes sacrificaban gallinas y corderos con las

cabezas puestas en dirección á la Meca.

Por la tarde los diplomáticos extranjeros visitaron el local de la Conferencia, elogiándolo.

Los diplomáticos celebrarán sesión preparatoria mañana, á las tres de la tarde, para la presentación de credenciales y elección de presidente.

A las seis de la tarde fundó en Algeciras el crucero yanqui «Calveston», conduciendo la embajada de aquel país.

El embajador tiene 50 años, es alto y de aspecto simpático.

Fué recibido por las autoridades.

NOTAS AMERICANAS

De Nueva York dicen que en Puerto Plata se ha vendido á los Estados Unidos el cañonero dominicano «Independencia», y que ha pasado también al ejército yanqui el general Sánchez, jefe de las tropas que seguían al presidente Morales.

En Pittsburg se han publicado estadísticas, según las cuales en ese solo distrito y durante el año pasado, mil setecientos obreros murieron ó quedaron gravemente heridos en los talleres de hierro, cuatrocientos en las minas y trescientos en los ferrocarriles, sin contar otros muchos miles de casos menos graves.

En Nueva York se ha fundado, con un capital de treinta millones de dólares, una compañía para la explotación de la goma elástica que produce la planta «guayabo» de México, en donde está edificando ya la Compañía una gran fábrica que costará 500.000 dólares, creyéndose que esta Compañía originará una verdadera revolución en el comercio de la goma.

El representante venezolano en Londres ignora el fundamento de lo que se ha dicho acerca de que habían quedado rotas las relaciones diplomáticas entre Francia y Venezuela, y según todos los informes oficiales las relaciones continúan.

MAHON

LAS ELECCIONES

EN INGLATERRA

Las elecciones que se están verificando en Inglaterra para la renovación de la Cámara de los Comunes, son unas de las más reñidas que registra la historia parlamentaria de la Gran Bretaña, y van resultando un verdadero fracaso para el partido conservador unionista. Las elecciones no se efectúan simultáneamente en todos los distritos, como en España. Las que tienen lugar ahora empezaron en Ipswich el día 12 del actual y

no terminarán hasta el 27, de modo que su duración habrá sido de 16 días.

El sábado votaron los electores de Manchester, Salford y otras poblaciones importantes, haciendo sufrir una derrota espantosa á los conservadores. Entre los candidatos derrotados en Manchester figura Mr. Balfour, jefe del partido conservador, por una inmensa mayoría.

«Hace muchos años, dice un periódico conservador inglés, que no se había visto cosa igual como la ola que barrió el sábado á los candidatos conservadores en Manchester y Salford. Mientras que en 1900 estas dos ciudades mandaron al Parlamento ocho conservadores y un solo liberal, y aún éste por una mayoría de solo veinte y seis votos, ahora han elegido nueve liberales y ningún conservador.

Después de la derrota, Mr. Balfour pronunció un discurso en el club de Archvich. A su lado se hallaba su hermana Miss Balfour, que le ha acompañado en toda la campaña electoral, llorando silenciosamente.

No podemos figurarnos los españoles, que estamos acostumbrados al encasillado, la suma de trabajos y de esfuerzos que supone para los candidatos una elección para el Parlamento en Inglaterra. Desde que se abre el período electoral, no descansan un momento, recorriendo todos los pueblos del distrito, en los cuales organizan manifestaciones, celebran meetings, hacen fijar los carteles más llamativos en las paredes de las casas y en las encrucijadas de los caminos; en una palabra, no perdonan medio para llamar la atención del cuerpo electoral y ganar su voluntad.

Candidato ha habido (Mr. Herbert Whiteley, conservador) que ha bajado á una mina de carbón para arreglar á los mineros.

Otro (Mr. G. J. Sandys, conservador también) que viendo un regular número de trabajadores ocupados en la construcción de un edificio, ha subido al andamio en el cual trabajaban y allí les ha dirigido la palabra. No pudiendo este mismo candidato reunir en Point Isage un meeting de pescadores, salió al mar en un bote y allí, en medio de las olas, les habló de la injusta competencia de los buques extranjeros en el tráfico costero.

Habiéndose enfermo Lord E. Talbot, candidato conservador por Chichester, y no siéndole por lo tanto, posible dirigir personalmente la campaña electoral, ha sido sustituido por su esposa, que recorre el distrito, en el cual convoca meetings, dajando oír á los concurrentes, por medio de un gramófono, un discurso político pronunciado por su esposo en la cama.

Sen muchas las señoras que toman parte principal en la contienda. La Condesa Wanvick, que es socialista, recorre varios distritos en su automóvil, haciendo una activa propaganda en favor de los candidatos del partido obrero.

A pesar de su constitución de hierro, el ministro obrero, Mr. John Burns, ha tenido que ceder á las fatigas de la campaña, viéndose obligado á estar recluido algunos días en su casa.

Los periódicos de Londres anuncian al público el resultado de las elecciones por medio de señales con luces

manejadas por marineros y soldados adiestrados en esta taréa, y por medio de reflectores eléctricos de una potencia que alcanza á quince millas de distancia. La luz roja indica el triunfo de los candidatos liberales y la azul el de los candidatos conservadores.

El terreno en el cual principalmente está entablada la lucha es el del *Libre cambio y Proteccionismo*, siendo el partido liberal campeón decidido del primero de dichos sistemas y el conservador del segundo.

El resultado de las elecciones va demostrando que, á pesar de la activa propaganda que por espacio de dos años ha hecho Mr. Chamberlain en todo el Reino Unido á favor del proteccionismo, no ha logrado convencer á sus compatriotas.

Una nota muy simpática hay en las elecciones inglesas para los españoles que rendimos culto á la ley y deseamos ver siempre respetada la voluntad del cuerpo electoral, y es que, á pesar de las pasiones que despierta la lucha, y de los medios escéuticos de propaganda á que apelan los candidatos, no se conocen allí los pucherazos, ni la falsificación de actas, ni la resurrección de los muertos.

A la hora en que escribimos estas líneas el resultado conocido por nosotros de las elecciones en Inglaterra, es el siguiente:

- 135 liberales.
- 28 del partido obrero.
- 52 conservadores unionistas.
- 38 nacionalistas irlandeses.

ATENEO

Conferencia de Mr. Shyrgens

El miércoles por la tarde dió el señor Shyrgens su anunciada lección, continuando la serie de estudios que dedica á extender entre nosotros el conocimiento de la literatura francesa. Esta última conferencia ha tenido por tema el análisis de «L' Aiglón» («El Aguilucho») celebrado drama histórico del poeta contemporáneo Edmundo Rostand, «El Aguilucho», es el nombre que dá el poeta al hijo de Napoleón el Grande y María Luisa, al que nació Rey de Roma, muriendo á los 21 años con el nombre de Duque de Reichstadt. Comenzó el conferenciante exponiendo á grandes rasgos todos los antecedentes históricos necesarios, con tanta brillantez como exactitud para que los menos conocedores pudieran hacerse cargo del pensamiento del autor, y entró después en la exposición del argumento de la obra señalando la parte histórica y los episodios legendarios con que el poeta ha embellecido la triste vida de Napoleón II.

No fué la notable conferencia que nos ocupa un trabajo crítico sino más bien expositivo, ya que el caudal de bellezas de la obra analizada es tan grande que lo hubieran obligado seguramente, á extender demasiado la lección por cosas que fueran las observaciones críticas que «L' Aiglón» merece.

El análisis resultó completo, demostrando como siempre el docto profesor, su elocuencia y cultura. La escogida concurrencia premió con sus aplausos el trabajo del Sr. Shyrgens. Unimos las nuestras á tan justas alabanzas.

SECCION IV.—Artes del Dibujo y Arqueología.

Se convoca á los Sres. Socios de esta Sección para el sábado, día 20 del actual, á las 4 de la tarde, para tratar

del informe pedido por la Junta Directiva referente á la conveniencia de que sean declarados nacionales, algunos monumentos megalíticos de esta Isla.

Mahón 18 Enero 1906.—El Presidente, Francisco Hernández Sanz.

Del «Boletín Oficial de la Liga Marítima Española» correspondiente á los meses de Noviembre y Diciembre últimos, copia mos lo siguiente:

SERVICIO DE CORREOS EN LAS ISLAS BALEARES

Comunicación al Sr. Ministro de la Gobernación

Excmo. Sr. La Junta provincial de la Liga en Mahón, ha acudido á esta Junta Central, cuya presidencia me honra, encareciéndole preste su apoyo cerca V. E. á una súplica que telegráficamente le ha dirigido, reiterándole el ruego expresado con anterioridad, por escrito, con objeto de que V. E. disponga lo que estime conveniente para que se modifique el servicio reglamentado de vapores correos entre Barcelona y Mahón, hoy vigente, en el sentido de que no sea obligatoria la escala en el puerto de Ciudadela para dejar correspondencia, cuando el tiempo hace peligrosa dicha operación ó la impide ni mucho menos forzoso el regreso del vapor á Mahón, cuando no puede realizar su escala en Ciudadela, pues con ella se irroga graves perjuicios al pasaje, á la carga y aun al servicio regular de los vapores, sin beneficio del de correos, ni del público, repitiéndose varias veces el caso anómalo de que el vapor correo quede detenido en Mahón sin poder proseguir viaje á Alcudia y Barcelona, solo por no haber podido tocar en Ciudadela.

Parece tan justo, E. S., lo que solicita de V. E. la Junta de la Liga Marítima en Mahón, que esta Junta Central no vacila en hacerse solidaria de su ruego, encareciendo á su vez á V. E. que le dispense acogida favorable, y que en su consecuencia por el Ministerio del digno cargo de V. E., se proceda en la forma que corresponda á remediar los males que ocasiona el actual servicio de vapores correos entre Barcelona y Mahón.

La Junta anticipa á V. E. gracias expresivas por ello, á las que me complazco en agregar el testimonio de mi más distinguida consideración personal.

Dios guarde á V. E. muchos años.
—Madrid 19 de Noviembre de 1905.
—El Presidente interino, *Marqués de Reinoso*.

LLAMAMIENTO A FILAS

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra correspondiente al día 10 del corriente mes inserta la Real orden llamando al servicio militar activo á todos los reclutas que forman las cuatro quintas partes del reemplazo de 1904 y se hallan pendientes de destino á cuerpo.

La concentración en las Cajas de recluta tendrá lugar el día 1.º de Febrero próximo.

El art. 2.º de la R. O. dice: «El Capitán general de Baleares, para hacer la distribución, se atenderá además de lo que precede, á lo mandado respecto al reclutamiento insular y á que los hombres de la península vayan solo á los cuerpos de Menorca.»

—Los hijos de Menorca se quedarán seguramente prestando servicio en los cuerpos de esta guarnición.

La «Gaceta» del día 16 publica una R. O. declarando que el tipo medio de cambio en la primera quincena del mes actual ha sido el de 24'00 por ciento, correspondiendo en su consecuencia una reducción de 20 por ciento en las liquidaciones de derechos pago en oro que se efectúen en las Aduanas, durante la segunda quincena.

LA COPA DEL MEDITERRANEO

Este premio, que se disputó el año pasado en la carrera de embarcaciones automóviles Argel-Mahón-Tolón no se correrá este año.

En cambio, los «yatchmen» automovilistas tendrán una carrera interesantísima, costeados de Niza á Tolón (17 de Abril), Tolón-Niza (19 de Abril), Niza Génova (20 de Abril) y Génova-Niza (22 Abril).

Esto sin perjuicio á las ya tradicionales regatas de Mónaco, que se celebrarán del 1.º al 15 del mismo mes, con premios por valor de 10.000 francos.

La escuadra de instrucción, cuyo mando se ha confiado al contraalmirante don Juan José de la Matta, se compondrá del acorazado «Pelayo», de los cruceros protegidos «Carlos V» y «Princesa de Asturias», de los de segunda «Extremadura» y «Río de la Plata» y de tres torpederos.

El día 25 del actual darán principio en Madrid los ejercicios de oposición para la cátedra de Latin vacante en el Instituto de esta ciudad.

El vapor correo «Isla de Menorca» que ha llegado de Palma en la madrugada de hoy, saldrá esta tarde á las cuatro directo para Barcelona.

«LA GOTA DE LECHE»

Bajo la presidencia de D. Juan Victory Taltavull, mañana sábado á las nueve de la noche se reunirá en el Ateneo la comisión ejecutiva para la instalación de «La Gota de Leche».

Probablemente, en dicha reunión se acordará la instalación del Consultorio de niños de pecho.

ALZA EN LOS TRIGOS Y ACEITES

En los países productores del trigo se ha iniciado una importante alza que empieza ya á repercutir en la plaza.

Las últimas noticias recibidas de la India anuncian que la actual cosecha ha sufrido la pérdida de un 30 por 100 en su producción comparada con la de la cosecha anterior.

De Rusia vienen también noticias alarmantes sobre el alza iniciada, puesto que aquel mercado proporciona los trigos para las harinas de fuerza.

Además, el alza de estos dos países ha repercutido en los mercados de Rumanía, Bulgaria, Estados Unidos y República Argentina, que son los principales exportadores de trigo.

El sábado se cotizaron de 30 á 33 los 100 kilogramos puestos en Barcelona.

El trigo duro alcanzó mayor precio, que, como es natural, ha influido en el de sus harinas.

De harina puede decirse que á consecuencia de la gran producción, no ha sufrido aumento alguno, cotizándose de 41 á 42 pesetas las extrasuperiores y de 38 á 41 las superfinas.

También hay alza en los aceites por la falta de existencias y de arribos.

Del aceite brillante sólo existen escasísimas partidas, cotizándose únicamente el andaluz brillante bueno, á 26 duros los 115 kilogramos.

Todo esto hace presumir que este año sea quizá más terrible que el pasado para las clases menesterosas.

Ha llegado á Cádiz Madame Du Gast desde donde se propone marchar á Tánger y realizar un viaje por el interior de Marruecos.

PAISES INESPLORADOS

En el mundo existen muchas regiones por descubrir.

Lovan Zoblay, de la Sociedad Geográfica de Londres, presenta el siguiente estado:

En Africa hay por explorar, 6.500 mil metros cuadrados, en Australia, 2 millones 250.000; en América del Norte, 1.500.000; en América del Sur, 500.000; en Asia, 250.000; en varias islas, 500 mil; en la región Ártica, 3.500.000, y en la Antártica, 5.000.000.

LA EMIGRACION

Según datos oficiales, durante el año que acaba de transcurrir, se han embarcado con dirección á América 15.000 emigrantes por el puerto de Vigo, 28.000 en Coruña y 12.000 en otros puertos.

UN PUEBLO QUE NO EMIGRA

El pueblo francés es el que menos contingente da á la emigración. Los franceses aman entrañablemente la patria y á ese amor se debe su engrandecimiento.

Irlandeses, alemanes, italianos y españoles emigran por cientos de miles á América.

Durante los últimos diez años sólo 50.000 franceses embarcaron para América.

LAS TARJETAS POSTALES

Se había anunciado por muchos importantes periódicos la muerte de las tarjetas postales, á causa de su excesiva difusión.

Pero lejos de acertar en la fatídica profecía, la manía aumenta. Ya no son sólo las tarjetas postales, sino las cartas ilustradas.

La Administración de Correos de Bruselas ha despachado en los tres primeros días del año actual 1.400.000 postales y 418.000 cartas ilustradas.

En 1905, en 6 días, circularon 1 millón 400.000.

A dos millones espérase llegar este año.

OFICINAS MILITARES

A los sargentos que se expresan se les ha concedido los siguientes números en la escala de aspirantes á ingreso en el Cuerpo Auxiliar de Oficinas Militares.

El 137 á D. Lorenzo Fernandez Montalvo y el 295 á D. Bernardo Hernandez Moll ambos del Regimiento de Mahón.

AGRICULTURA

Conferencias de Extensión Universitaria dadas por D. Jaime Alorda durante el curso de 1904-905.

Folleto de 36 páginas elegantemente impreso, que se vende á 30 céntimos de peseta en la Sociedad Unión de Obreros Agrícolas, Cos de Gracia, 127; en la Conserjería del Ateneo; en la librería de D. Marcelino Busutil, calle Nueva, y en las administraciones de «El Porvenir del Obrero» y de EL LIBERAL.

El producto de la venta se destina á la benéfica institución «La Gota de Leche».

LA AURORA BOREAL

Mañana sábado se cantará en el Principal por cuenta de esta sociedad la grandiosa ópera de espectáculo «Aida».

Terminada la función y en obsequio á los concurrentes se dará un extraordinario baile de máscaras.

Se advierte al público que todos los que entren en el Teatro después de la función pagarán nueva entrada aun cuando antes hubiesen asistido á la misma.

No obstante será gratis para cuantos se queden.

La función empezará á las ocho en punto.

LIQUIDACION

En la tienda «La Menorquina» Arravaleta n.º 29, por espacio de un mes, y de 8 á 12 de la mañana y de 3 á 8 de la tarde durante los días laborables se verificará liquidación de varios géneros á precios reducidos.

MATADERO

Besas sacrificadas en el día de ayer
1 vaca 167 kilos Jaime Mascaró (Alayor).

1 id. 191 id. Musupta des Ous.
1 ternero 117 id. Propio.
5 cerdos 500 id.

Con el cuaderno 38 de las «Obras Completas de León Tolstoi», con que enriquece la literatura española la casa editoria de Carbonell y Esteva, de Barcelona, termina la narración militar «La tala del bosque», una de las mejores de su autor, y empieza la hermosa novela Polikuchka, en la cual nos ofrece Tolstoi un sugestivo cuadro de la vida rural rusa, presentándonos en ella un admirable tipo de mujick, cuya alma nos descubre en todos sus más recónditos aspectos. Compréndese que al ser publicada esta obra en Rusia por la primera vez hiciese, como hizo, tan profunda impresión.

CASINO «LA UNION»

El martes próximo 23 del actual se pondrá en escena por cuenta de este casino la preciosa ópera en cuatro actos «Aida».

SECCIÓN DE CIUDADELA

Sr. Director de EL LIBERAL

Voy á facilitar á V. algunas notas como le prometí referente á la compañía cómica-dramática que con general aplauso viene actuando en el Casino «17 de Enero».

Dicha compañía está dirigida por un excelente actor que está siendo aplaudidísimo en todas cuantas obras interpreta, y tiene además la ventaja D. Pascual Arboles que así se llama dicho señor de no tener pretensiones, no obstante de que podría competir en ventaja con muchos que van al frente de compañías y trabajan en los principales teatros.

Figuran en esta compañía actrices aplaudidas como D.ª Amparo Salvador, ya conocida de nuestro público donde tantos aplausos ha cosechado, D.ª Dolores Puig que la temperada próxima pasada de cuaresma figuró como primera actriz en el teatro «Lírico» de Palma en donde fué constantemente ovacionada, comparte con dichas señoras los aplausos del público la reputada señora D.ª Ana Moreno.

Entre los caballeros contamos ai nunca bien alabado y aplaudidísimo actor cómico y director en sus obras D. Manuel Peris de quien el público

conservará gratisimo recuerdo, á los señores Pons, Torrent, Traid, Mares, Barceló y otros varios cuyos nombres no recuerdo, siendo todos muy justamente aplaudidos, también ha desempeñado algún papel con bastante acierto el señor Santos, y he de hacer constar que hay en la compañía dos pequeños artistas que están haciendo las delicias del público el niño Arboles y la niña Santos muy especialmente la niña en la «Pasionaria» en el interesante papel de Margarita por lo que el público conservará grato recuerdo de ellos.

Esta compañía merece todas nuestras alabanzas por los inmensos sacrificios que ha tenido que llevar á cabo para darnos á conocer las mejores obras del repertorio moderno.

Debutaron con «Juan José» en cuyo papel rayó á gran altura el señor Arboles e igualmente las demás partes de la compañía. Como sería imposible ir reseñando una por una cuantas obras han representado me concreto á decirle que nos han dado á conocer «El señor Feudal», «La Tosca» que tuvo una interpretación excelente «Otelo» y de «Mala Raza». Para el miércoles próximo venidero se pondrá en escena el precioso drama en tres actos de Dicenta «Aurora», esta última por ser un gran estudio social y venir precedida de fama universal la reseñaré detenidamente.

A petición de numerosos admiradores y amigos, la compañía continuará trabajando con beneplácito general unas cuantas semanas más esperando que todos los señores socios continuarán favoreciéndolos con sus aplausos. Sé que tienen en proyecto de poner en escena todos los dramas de actualidad desconocidos en esta ciudad.

Sin más por hoy se repite de V. su affmo. s. s.

Un admirador.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 10'00.

La comisión del Senado que ha de dictaminar en el proyecto de represión de los delitos contra la Patria y el ejército estará presidida por el ex-ministro señor Groizard, formando parte de la misma cuatro militares.

Madrid 18, 10'40.

Algeciras.—En la primera sesión y á propuesta del duque de Almodovar del Río se tomaron acuerdos sobre la independencia del territorio marroquí, la soberanía del Sultan en el mismo, y la puerta abierta al comercio de todo

el mundo, adhiriéndose á ello todos los plenipotenciarios incluso el francés y el alemán.

Madrid 19, 6'00.

Sigue reinando profundo disgusto entre los marinos, por haberse mostrado el señor Concas ministro del ramo contrario al proyecto del general Luque sobre represión de los delitos contra el ejército.

Madrid 19, 6'40.

Vuélvese ha hablar de crisis.

Obedece ello al discurso pronunciado en el Senado por el señor Montero Ríos, referente á la cuestión catalana que le obligó á abandonar el poder.

Con motivo de ello su yerno el ministro de Gracia y Justicia señor García Prieto ha mostrado deseos de abandonar el ministerio.

Madrid 19, 7'25.

Algunos periódicos ingleses entre ellos «The Standard» creen que la conferencia de Algeciras acabará bien, insistiendo en que á ella acuden Inglaterra y Francia en amigable consorcio.

Madrid 19, 8'00.

Algeciras.—Esta ciudad presenta extraordinario aspecto.

Hállanse en la misma periodistas de todos los países de Europa y América.

El miércoles llegó un vapor yanki con 700 turistas, y hoy es esperado otro.

Madrid 19, 8'50.

Algeciras.—En la última conferencia celebrada se ha acordado por unanimidad que las posesiones españolas en Africa quedarán fuera de toda discusión.

Madrid 19, 9'10.

Bilbao.—Anoche un grupo de socialistas protestó durante la representación de «El ilustre Recoher» produciéndose un enorme escándalo, llevándose á cabo varias detenciones.

Banco del Comercio

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 18 de Enero de 1906, según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	79'07
Denda amortizable 4 %	99'10
Acciones f. c. Norte de España.	45'25
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	81'50
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	24'05
Acciones Banco Hispano Colonial.	72'25
Denda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	96'12
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	56'25
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	101'87
Francos.	23'65
Libras.	31'07

Mahón 19 de Enero de 1906.

EL TIEMPO

Día 18 de Enero de 1906

Datos del Observatorio de D. M. Hernández Ponseti

BARÓMETRO		TERMÓMETRO				PSICRÓMETRO		Pluviómetro	Anemómetro
en mm. á 0 grados		cént. á la sombra				humedad		en 24 h.	en 24 h.
mañana	3 tarde	9 m.	3 tarde	máx.	mín.	9 m.	3 tarde	mm.	km.
768,4	765,7	14,2	13,8	15,1	8,0	83	82	0,0	

ORRIOLS (óptico)



A los presbítes, v miopes v todos los que usen anteojos les recomendamos que pasen por nuestro establecimiento donde pueden tener el convencimiento de que se les atenderá é impedirá que se perjudiquen sus órganos visuales. Dejarse de reclamos y acudir á la experiencia que creo he podido adquirir en largos años que vengo dedicándome á la venta de estos artículos.
Gran surtido en toda clase de artículos de óptica.

MAHON—BUEN AIRE, 5—MAHON

Se ha puesto á la venta

el hermoso poema del popular periodista José de Prada (Pepe Verdades) titulado

¡Pro causa...!

que alcanzó extraordinario éxito en la velada que en honor de su autor se celebró en Ciudadela.

Precio del folleto, 15 céntimos.

Puntos de venta: Imprenta de "El Porvenir del Obrero", casino "Unión Republicana", casino "17 de Enero" en Ciudadela, sociedad "Juventud Republicana" en Alayor, en varios comercios de esta ciudad y en la Administración de nuestro periódico, Infanta, 17.

Se solicitan agentes activos de todas las poblaciones de las Baleares

Remitiendo 5 pesetas en sellos, libranzas del giro mutuo ú otro medio, se mandará franco de porte, muestra de un artículo de utilidad á todas las familias

DIRIGIRSE A

New England Clot Curtail

Deputación 262.—BARCELONA

EL BAZAR

de Francisco Pons y Carreras

Se acaban de recibir grandes partidas de Capas y Rusos para caballeros de todos gustos.

Capas desde 3 duros hasta 20 duros y Rusos á 5, 6, 7 y 8 duros.

Antes de comprar alguna de dichas prendas visita este antiguo y acreditado establecimiento.

Nueva, 37 y Hannover 11

Sardinias en escabeche

Marca GUILLAN

Depositario exclusivo en Menorca, Cristóbal Tomas. (Muelle).

Vinos legítimos

Vinos blancos, tintos y Jerez; añejos del país y extranjeros. Jerez bueno á peseta el litro.

Jerez seco á 1'10 pesetas.

Blanco dulce forastero á 0'75.

Blanco dulce del país á 0'75.

Id. seco id. á 0'85.

Vinos tintos id. á 0'45 y á 0'50.

Se encontrarán en la calle de la Luna, n.º 14.

El que quiera beber buenos vinos no se descuide de visitar esta casa,

PARA VENDER

Lo está un motor á gas de tres caballos de fuerza, una máquina de torrear hormas y dos de aserrar madera.

Hay una porción de hormas que se darán baratas.

Informes: Calle Deyá, n.º 5.

Madera de Olmo para vender

La hay de superior calidad y de diferentes gruesos y dimensiones, cortada en esta isla

Informes: Alameda 11 y Carretera de San Clemente 42.

Al público

En el Huerto del Bech, término de Alayor, lindante cerca de la carretera de San Cristóbal, hay para vender una regular cantidad de árboles frutales de distintas clases á un precio módico.

Todos los días laborables se hallará allí el colono ó quien lo represente.

Guano de pescado "Brig"

Empleado en viñedos v frutales, resultados inmediatos.

Grandes cosechas.

Caldo Bordelés Casellas.—Pulverizadores automáticos, Muratori.—Azufre

Soluble al Agua.—Rafia superior.—Abonos químicos en tablillas comprimidas.

Horticultura, Floricultura, Arboricultura.—Palmeras y plantas de Salón.

Instrucciones y Catálogos ilustrados los facilitará Di Luis Gimier y Dard

—Calle de la Infanta, 10.—Mahón.

Almacén de muebles de Sintet

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 11, y en Ciudadela á D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADISIMOS

Para alquilar

Lo están habitaciones bien amuebladas.

Para informes Portal de Mar, n.º 17, (La Calderona).

Para vender

Lo está en Villa-Carlos una casa de nueva construcción, Calle Mayor número 20 y 22.

Para informes en la misma calle número 21.

Para Vender

Lo está la casa calle del Castillo número 10 y 12 de esta Ciudad.

Informes: D. Mignel Alejandro, Procurador, Plaza Príncipe 15.

Pedro Puig Suarez

MÉDICO-CIRUJANO

Ofrece sus servicios profesionales al público.

Anunciavay n.º 16.

Imp. de Fábregues á cargo de M. Ribé